

力エルを研究材料にした 遺伝発生学の開拓

西 岡 みどり

(名誉教授)



力エルを使った研究を通して動物における人工新種の作成に成功し、動物の画期的な品種改良技術に道を開いたのをはじめ、雑種の組み合わせによつて、それぞれ特有のがんが多発することを発見し、がん発生の解明にヒントを与えるなど、発生学、遺伝学、進化学、病理学などの諸分野への貢献に対して、中国文化賞を受賞いたしました。

これもひとえに、広島大学という良き研究の場に恵まれ、また、私の恩師川村智治郎先生をはじめ多くの先輩方の大喜びは、私の恩師川村先生が心から喜んでくださったことです。この受賞の最も感謝しております。この受賞の最

大の喜びは、私の恩師川村先生が心から喜んでくださったことです。
複二倍体(人工新種)に関する研究
私が力エルを使って研究をはじめたのは、大学院修士課程に入学した時で、川村先生から与えられた研究課題は、力エルにおける複二倍体の作成でありました。

この一匹は雄で、動物界でできた世界最初の人工新種として、学界で極めて高く評価されました。この時の川村先生の喜びにあふれたお姿が、今もなお、私の脳裏に深く刻み付けられています。

交雑実験に基づく種分化と がん発生の研究

実験室での飼育が困難という理由で、欧米諸国では両生類の雑種の研究はきわめて少ない。私はこの分野の研究を拡大強化するため、世界各地のカエル類を集めて種々の種間雑種を作成しましたが、そのうち中国産アジアヒキガエルを用いた種間雑種の雌には卵巣がん、中国産ハナガラヒキガエルの雄を用いた雑種の雌雄には腎臓がん、中国

な複二倍体が一匹できると、次々に多種多様な複二倍体ができ、それらの個体は普通の雑種には見られない完全な繁殖能力と優れた機能を持っていることが分かりました。

私は先生のご期待に沿うべく不眠不休で核移植の実験を繰り返しましたが、発生初期に異常となつて死滅する個体が多く、不安と期待の毎日であります。しかし、一年の後、遂にダルマガエルの受精卵にトノサマガエルの胞胎核を移植することによって、ただ一匹ではありますが、成熟した複二倍体の作成に成功しました。

以上のほか、両生類の色彩発現機構の研究、低線量放射線の遺伝的研究、電気泳動分析による系統進化の研究、染色体分析に基づく細胞遺伝学的研究、性決定遺伝子および各種蛋白質の生産を支配する遺伝子の染色体上の位置の推定に関する研究などの研究内容については、紙面の都合で省略させていただきました。

(にしおか・みどり)